
  �� تحذیر شدید اللهجة!!!!!
 

⛔⛔⛔⛔🚫🚫🚫🚫 
 

 جمیع النصوص الخاصة بالدورة التعلیمیة علیها حقوق محفوظة، ولا یحق لأي شخص إستخدام هذه النصوص في مؤلفات خاصة
 وأغراض مادیة شخصیة كدورات تعلیمیة مقابل مبلغ مالي او بیعها بطرق مختلفة، وسیكون عرضة للجزاء القانوني في حال وجود

 اي مساس بتلك الحقوق ....... ��
 
 
 
 
 

 �� الدرس الثلاثون (نهایة الدورة):
 

:(Modal Verbs) الأفعال الناقصة 🔖 
 

 هي أفعال تستخدم كأفعال مساعدة لتضیف معانٍ أخرى مختلفة للجمل الفعلیة بحسب إستخداماتها المختلفة كما أن أشكالها لا تتغیر في
  تركیب الجمل الإنجلیزیة  حتى وإن إختلفت إستخداماتها وهي كالتالي:

 
....... Shall, Should, Will, Would, Can, Could, May, Might, Must, Ought to, Have to, Had better  

 
 

  �� تنویه هام جداً  ...........
 

  �� ملاحظات حول الأفعال الناقصة:
 

 ⃣ 1 تأتي دائماً قبل الفعل (فعل الحدث).
 ⃣ 2 یأتي الفعل بعدها في صورته الأساسیة.
  ⃣ 3 لا تأتي حروف الجر لا قبلها ولا بعدها.

  ⃣ 4 تأتي مع جمیع الأزمنة في اللغة الإنجلیزیة.
  ⃣ 5 تأتي في الجملة بحسب إستخداماتها المختلفة.

  ⃣ 6 لا یضاف إلیها لواحق الأفعال.
 
 

:(Shall) الفعل الناقص 🔖  
 

  �� الإستخدام الأول:
 

 �� یأتي بمعنى سوف ویستخدم للتعبیر عن المستقبل بشكل عام عادةً مع ضمیري الفاعل I, we مثال على ذلك ��
 

.I shall visit you tomorrow  
  سأزورك غداً.

 
.We shall watch a movie on the TV  

  سنشاهد فیلماً على التلفزیون.
 



  �� الإستخدام الثاني:
 

  �� یستخدم لإقتراح عمل شیئاً ما، مثال على ذلك  ��
 

?Shall we take a taxi  
  ما رأیك أن ناخذ سیارة أجرة؟

 
?Shall we go to the cinema 

  ما رأیك أن نذهب إلى السینما؟
 

  �� الإستخدام الثالث:
 

 �� لعرض عمل او فعل شیئاً ما مثال على ذلك ��
 

?Shall I open the door 
  هل تریدني ان افتح الباب؟

 
?Shall I wash the dishes 
  هل تریدني أن أغسل الصحون؟

 
  �� الإستخدام الرابع:

 
 �� للوعد بشيء ما، مثال على ذلك ��

 
.You shall have a toy  
  اعدك بأنك ستحصل على لعبة.

 
.You shall have a day off  
  اعدك بأنك ستحصل على یوم إجازة.

 
 

  �� الإستخدام الخامس:
 

 �� لتأكید الحدث مثال على ذلك ��
 

.I shall meet you there at 7 pm  
 سأقابلك هناك عند الساعة السابعة مساءاً.

 
 

  �� الفعل الناقص (Should): وهو الماضي من الفعل الناقص Shall وله عدة إستخدامات وهي كالتالي:
 

  �� الإستخدام الأول:
 

 �� یستخدم بشكل عام عند التعبیر عن النصیحة او لإعطاء رأي او لإقتراح مثال على ذلك ��
 

.Your hair is too long. You should get a haircut  



  شعرك طویل. علیك أن تقصه.
 

.You look tired. You should go to bed  
  تبدو متعباً. علیك أن تذهب للنوم.

 
.Your face looks yellow. You should see a doctor  

  یبدو وجهك مصفراً. علیك أن تذهب للطبیب.
 

.The government should do more to improve the education quality  
  على الحكومة فعل الكثیر لتحسین جودة التعلیم.

 
.Should we invite Stephenie to the party? Yes, I think we should  

  هل علینا أن ندعو ستافیني إلى الحفلة؟ نعم اعتقد ذلك.
 
 

  �� الإستخدام الثاني:
 

 �� تأتي عادةً  مع الكلمات والعبارات التالیة ��
 

 ⃣ Suggest 1(یقترح)
 ⃣ Propose 2(یقرح)

 ⃣ Insist 3(یصر)
 ⃣ I think 4(اعتقد)

 ⃣ I don't think 5(لا اعتقد)
 ⃣ Do you think 6.... (هل تعتقد)

 
.They (suggest/propose) we should meet them at the restaurant  

  انهم یقترحون علینا أن نقابلهم في المطعم.
 

.They insist we should have dinner with them  
  إنهم یصرون أن نتناول العشاء معهم.

 
.I think the government should do more to improve the education quality  

  انا اعتقد بأن الحكومة علیها أن تفعل الكثیر لتحسین جودة التعلیم.
 

.I don't think you should work so hard  
  لا اعتقد بأن یجب علیك ان تعمل بجد.

 
?Do you think I should apply for this job  

  هل تعتقد بأنه یجب علي أن اتقدم لهذه الوظیفة؟
 

  �� الإستخدام الثالث:
 

 �� یستخدم للتعبیر عن الاشیاء غیر الصحیحة والتي لا تكون في محلها في العادة او عن ما نتوقعه حیال موقف معین مثال على
 ذلك ��

 



.Those boys are playing. They should be at school  
  أولئك الأولاد یلعبون، من المفترض أن یكونوا في المدرسة.

 
.What are you doing here? You should be at home taking care of the children  

  ماذا تفعل هنا؟ من المفترض أن تكون في المنزل للإعتناء بالأطفال.
 

.Where's Sara? She should be here by now  
  این سارة؟ من المفترض أن تكون هنا الآن.

 
.The price on this packet is wrong. It should be 3$ not 5$  

  السعر على هذه العلبة خاطئ. من المفترض أن یكون 3 دولارات ولیس 5.
 

.The man on the motorbike should be wearing a helmet  
  الرجل على الدراجة الناریة من المفترض أن یلبس خوذة.

 
 

  �� الإستخدام الرابع:
 

 �� یستخدم للتعبیر عن الأشیاء التي نتوقع حدوثها كردة فعل مقابل موقف معین مثال على ذلك ��
 

.Helena has been studying hard for the exam. So, she should pass  
 كانت هیلینا تذاكر بجد من اجل الإختبار، ولذلك یحب علیها ان تنجح (اتوقع نجاحها).

 
.They're a better team. So, they should win tonight  

  انهم فریق جید، ولذلك یجب أن یفوزوا اللیلة.
 

  �� الإستخدام الخامس:
 

  �� یستخدم للتعبیر بأن شخصاً ما فعل الشيء الخطأ في الماضي وفق الصیغة التالیة:
 

should + have + verb3  
 

 مثال على ذلك ��
 

.He was at home yesterday. He should have been at work  
  لقد كان بالمنزل بالأمس، بینما كان من المفترض علیه أن یكون في العمل.

 
.She was out yesterday. She should have studied for the exam at home  

  كانت بالخارج بالأمس، بینما كان من المفترض علیها ان تذاكر للإمتحان في المنزل.
 

.You missed a great party last night. You should have come  
  لقد فوت حفلة رائعة اللیلة الماضیة، كان من المفترض علیك أن تأتي.

 
 

  �� الإستخدام السادس:
 



 �� یستخدم للتعبیر عن فكرة بأن شخصاً ما لا یفي بالتزامه أو لا یتصرف بشكل معقول في الوقت الحالي مثال على ذلك ��
 

.You should be wearing your seatbelt 
  علیك أن تلبس حزام الأمان.

 
.We should be studying hard  for the exam  

  علینا أن ندرس بجد لأجل الإختبار.
 
 

  �📢📢� ملاحظة هامة جداً 1:
 

 یمكننا أن نستخدم shouldn't في التعبیر عن النصیحة (إعطاء نصیحة) او للتكلم بشأن ما نعتقده بأنه صحیح او خاطئ، وأیضاً
 یستخدم إعطاء النصیحة بعدم فعل الأشیاء بسبب أنها سیئة او خاطئة مثال على ذلك ��

 
.You shouldn’t eat that dessert if you are sick 

  لیس علیك أن تأكل تلك الحلوى اذا انت مریض.
 

.She shouldn’t buy that dress, it’s too big for her 
  لیس علیها ان تشتري ذاك الفستان، انه كبیر علیها.

 
.You look tired. You shouldn’t work so much 

  تبدو متعباً. لا یجب علیك أن تعمل كثیراً.
 

.He shouldn’t talk to his boss like that 
  لا یجب علیه أن یتكلم إلى مدیره بتلك الطریقة.

 
 

:(will) الفعل الناقص 🔖  
 

 �� الإستخدام الأول:
 

 �� یستخدم بمعنى سوف للتعبیر عن المستقبل ویأتي مع جمیع ضمائر الفاعل مثال على ذلك ��
 

.He will leave his work  
  سیترك عمله.

 
 �� الإستخدام الثاني:

 
 �� یستخدم عندما نقرر عمل شيء ما اثناء التحدث مثال على ذلك ��

 
.We don't have any sugar. I will buy some  

  لا یوجد لدینا سكر. سأشتري البعض منه.
 

.I saw Stephenie today at the market. I will phone her  
  رأیت ستیفاني الیوم في السوق. سأتصل بها.

 



 �� الإستخدام الثالث:
 

 �� عندما نعرض عمل شيء ما مثال على ذلك ��
 

.The bag is too heavy. I will help you  
  الحقیبة ثقیلة سأساعدك.

 
.The kitchen is dirty. I will help you cleaning it  

  المطبخ متسخ، سأساعدك في تنظیفه.
 
 

 �� الإستخدام الرابع:
 

 �� عند طلب عمل شيء ما مثال على ذلك ��
 

?Will you close the door, please  
  هلا أغلقت الباب من فضلك؟

 
?Will you answer the phone, please  

  هلا اجبت على الهاتف من فضلك؟
 
 

 �� الإستخدام الخامس:
 

  �� كما انه یستخدم لكل من الأتي:
 

  ⃣ 1 الوعد بعدم فعل شيء معین.
  ⃣ 2 التهدید.

  ⃣ 3 الرفض والامتناع.
 

 مثال على ذلك ��
 

.Don't worry. I won't tell anyone  
  لا تقلق لن أخبر احداً.

 
.If you don't stop, I will tell your father  

  اذا لم تتوقف، سأخبر والدك.
 

.She won't listen to anything I say  
  هي لن تستمع لأي شيء اقوله.

 
 

  �� الفعل الناقص (would): وهو الماضي من الفعل الناقص will وله عدة إستخدامات وهي كالتالي:
 

  �� الإستخدام الأول:
 



 �� یستخدم للتعبیر حدث حدد في الماضي بالنسبة للمستقبل مثال على ذلك ��
 

.He said that he would go out  
  لقد قال بأنه سیخرج من المنزل.

 
.They said that they would arrive on time  

  لقد قالوا بأنهم سیصلون في الوقت المحدد.
 

  �� الإستخدام الثاني:
 

 �� یستخدم للتعبیر عن طلب ما مثال على ذلك ��
 

?Would you show me the nearest way to the station  
  هل من الممكن أن تریني الطریق الأقرب إلى المحطة؟

 
?Would you come in for a minute, please  

  هل من الممكن أن تدخل لدقیقة من فضلك؟
 

 �� الإستخدام الثالث:
 

 �� تستخدم لعرض شيء ما مثال على ذلك ��
 

?Would you like a cup of coffee  
  هل ترغب في كوب من القهوة؟

 
?Would you like a biscuit with your coffee 

  هل ترغب في بسكویت مع قهوتك؟
 

 �� الإستخدام الرابع:
 

  �� تستخدم مع التعبیرات التالیة:
 

 ⃣ would like to 1 (یرغب/یرید)
 ⃣ would rather 2 (یفضل)

 
 مثال على ذلك ��

 
.I would like to have a piece of pizza  

  ارید الحصول على قطعة من البیتزا.
 

.I would rather travel by airplane  
  افضل السفر بالطائرة.

 
 �� الإستخدام الخامس:

 
 �� تستخدم في الجمل الشرطیة (الحالة الثانیة) مثال على ذلك ��



 
.If he had money, he would travel a lot  

  لو كان لدیه مال، لسافر كثیراً.
 

.If he studied well, he would succeed 
  لو ذاكر جیداً، لكان قد نجح.

 
 �� الإستخدام السادس:

 
 ��تُستخدم لتمني حدوث شيء في المستقبل مثال على ذلك ��

 
.I wish he would come to the party  

  أتمنى أن یأتي إلى الحفلة.
 

.I wish she would call me  
  أتمنى أن تتصل بي.

 
 �� الإستخدام السادس:

 
 �� تستخدم عن الإستئذان مثال على ذلك ��

 
?Would you mind if I closed the door  

  هل تمانع اذا اغلقت الباب؟
 

?Would you mind if I used the phone  
  هل تمانع اذا استخدمت الهاتف؟

 
 

 �� الإستخدام السابع:
 

 �� تستخدم عند القیام بطلب شخصٍ ما ان یفعل شیئاً ما مثال على ذلك��
 

?Would you mind closing the window 
 هل تمانع بأن تغلق النافذة؟

 
?Would you mind opening the door  

  هل تمانع بأن تفتح الباب؟
 
 

 �� الإستخدام الثامن:
 

 تستخدم للتعبیر عن الاعتیاد على عمل شيء ما في الماضي مثال على ذلك ��
 

.When he was a kid, he lived next to the sea. He would get up early and go for a swim  
  عندما كان صغیراً، كان یعیش بجانب البحر، واعتاد ان ینهض من فراشه مبكراً والذهاب للسباحة.

 



 
:(Can) الفعل الناقص 🔖  

 
  �� الإستخدام الأول:

 
 �� تستخدم للتعبیر عن القدرة والإستطاعة، بمعنى أن اي شخص لدیه القدرة لفعل شيء معین مثال على ذلك ��

 
.He can solve this problem  

  هو یستطیع حل هذه المشكلة.
 

  �� الإستخدام الثاني:
 

 �� للتعبیر عن الطلب ایضاً بصورة غیر رسمیة (إستئذان) مثال على ذلك ��
 

?Can I have a glass of water, please 
  هل استطیع أن احصل على كوب من الماء من فضلك؟

 
  �� الإستخدام الثالث:

 
 �� تستخدم لإعطاء الإذن لفعل شيء معین مثال على ذلك ��

 
.You can use my computer for some days  

  یمكنك أن تستخدم حاسبي الآلي لبضعة أیام.
 

  �� الإستخدام الرابع:
 

  �� لطلب شيء ما مثال على ذلك ��
 

?Can you help me, please  
  هل تستطیع مساعدتي من فضلك؟

 
  �� الإستخدام الخامس:

 
 �� تستخدم للتعبیر عن الإحتمالیة مثال على ذلك ��

 
.The weather can get cold there after midnight  

  الطقس یكون بارداً هناك بعد منتصف اللیل.
 

  �� الإستخدام السادس:
 

 �� تستخدم لعرض المساعدة لشخص ما مثال على ذلك ��
 

?Can I carry your bags for you  
  هل بإمكاني أن احمل حقائبك لك؟

 
  �� الإستخدام السابع:



 
 �� تستخدم لعرض شيء ما مثال على ذلك ��

 
?Can I get you a cup of coffee  

  هل من الممكن أن احضر لك كوباً من القهوة؟
 

?Can I get you anything 
  هل تریدني أن احضر لك اي شيء؟

 
 

  �📢📢� ملاحظة هامة جداً 2:
 

  یمكننا أن نستخدم can't في التعبیر عن إسخدامین وهما كالتالي:
 

  ⃣ 1 عدم السماح بفعل شيء معین:
 

.You can't smoke in this room  
  لیس بمقدروك التدخین في هذه الغرفة.

 
  ⃣ 2 إستنتاج النفي في الماضي والمضارع:

 
.He didn't greet me. He can't have seen me  

  لم یقم بتحیتي وهذا یعني بأنه لم یراني.
 

.You have just had dinner. You can't be hungry  
  لقد تناولت العشاء للتو، ولذلك لیس من الممكن أن تكون جائعاً.

 
 
 

  �� الفعل الناقص (Could): وهو الماضي من الفعل الناقص can وله عدة إستخدامات وهي كالتالي:
 

  �� الإستخدام الأول:
 

 �� تستخدم للتعبیر عن القدرة والإستطاعة بالنسبة للماضي مثال على ذلك ��
 

.I could play the piano when I was younger  
  كنت قادراً على عزف البیانو عندما كنت شاباً.

 
.I couldn't talk to you yesterday  

  لم یكن بمقدوري التحدث إلیك بالأمس.
 
 

  �� الإستخدام الثاني:
 

 �� تستخدم لإقتراح شيء ما مثال على ذلك ��
 



.We could go to the cinema  
  بإمكاننا أن نذهب إلى السینما.

 
.We could go shopping  

  بإمكاننا أن نذهب للتسوق.
 

  �� الإستخدام الثالث:
 

 �� تستخدم عند الإستئذان والطلب المهذب مثال على ذلك ��
 

?Could I use your phone  
  هل بإمكاني إستخدام هاتفك؟

 
?Could you open the door, please  

  هل بمقدورك أن تفتح الباب؟
 

  �� الإستخدام الرابع:
 

  �� تستخدم للتعبیر عن الإحتمالیة بالنسبة للماضي وفق الصیغة التالیة:
 

could + have + verb3 
 

 مثال على ذلك ��
 

?I could have lent you some money. Why didn't you tell me  
  كان من الممكن أن اقرضك بعض المال. لماذا لم تخبرني؟

 
.You could have broken your legs. Be careful next time  

  كان من الممكن أن تكسر سیقانك. احذر في المرة القادمة.
 
  

  �� الإستخدام الخامس:
 

 �� تستخدم في الحالة الشرطیة الثانیة مثال على ذلك ��
 

.If I had some fruits, I could make you some fresh juice  
  لو كان لدي بعض الفواكه، لكان بمقدوري أن اصنع لك بعضأ من العصیر الطازج

 
  �� الإستخدام السادس:

 
  �� تستخدم لإستنتاج النفي في الماضي وفق الصیغة التالیة:

 
couldn't + have + verb3  

 
 مثال على ذلك ��

 



.Jhon couldn't have seen Stephenie last night, because Stephenie was at home  
  لا یمكن أن یكون جون قد رأى ستافیني اللیلة الماضیة لأن ستافیني كانت بالمنزل.

 
 

:(may & might) الفعل الناقص 🔖  
 

  �� الإستخدام الأول:
 

 �� تستخدمان للتعبیر عن الإحتمالیة في الوقت الحاضر أي إحتمال حدوث شيء ما أو عدم حدوثه، عندما یكون المتحدث غیر
might هي أكثر من درجة التأكید التي تعبر عنها may متأكد عما یقوله، مع الأخذ في الاعتبار أن درجة التأكید التي تعبر عنها 

 مثال على ذلك ��
 

Jhon may be at home now. (80%) 
(Jhon might be at home now. (40% 

 ربما یكون جون في المنزل الآن.
 

 نلاحظ مع بعض أن المثال الأول یقصد فیه المتحدث بأنه غیر متأكد من وجود جون في المنزل الان فمن المحتمل ان یكون بالمنزل
 او لا ولذلك استخدم may. ولكن المثال الثاني استخدم فیه المتحدث might للدلالة على أنه غیر متأكد تماماً من وجود جون في

.may المنزل الان وهي تعبر عن درجة احتمالیة اقل من  
 
 

  �� الإستخدام الثاني:
 

 �� تستخدم للتعبیر عن الإحتمالیة بالنسبة للمستقبل بحیث أن may تعبر عن احتمالیة اقوى من قرینتها might التي تعبر عن
 إحتمالیة ضئیلة او شبه معدومة مثال على ذلك ��

 
.We may go to London this summer 

  من المحتمل أن نذهب إلى لندن هذا الصیف.
 

.We might go to London this summer 
  احتمال ضئیل أن نذهب إلى لندن هذا الصیف.

 
  �� الإستخدام الثالث:

 
 �� تستخدم عند الإستئذان (أخذ الأذن) لفعل شيء معین مثال على ذلك ��

 
?May/Might I use your phone  

  هل بإمكاني أن استخدم هاتفك؟
 

  �📢📢� ملاحظة هامة جداً 3:
 

  تعد may الأكثر ادباً وتهذباً عند طلب الإذن من can و could وهي رسمیة.
 

  �� الإستخدام الرابع:
 

 �� نستخدم may لأعطاء الإذن للقیام بشيء ما مثال على ذلك ��



 
.You may use my phone  

  بإمكانك أن تستخدم هاتفي.
 

.You may close the door  
  یمكنك أن تغلق الباب.

 
 

  �� الإستخدام الخامس:
 

 �� تستخدم may في صیاغة الدعاء مثال على ذلك ��
 

.May Allah help us all  
  یارب عیننا جمیعاً.

 
.May Allah protect you  

  االله یحمیك.
 

  �📢📢� ملاحظة هامة جداً 4:
 

 یمكننا أن نستخدم may not لعدم إعطاء الإذن بشأن القیام بشيء ما مثال على ذلك ��
 

.You may not take photos inside the museum 
 لا یمكنك اخذ الصور إلى داخل المتحف.

 
.You may not leave the room without permission  

  لا یمكنك أن تغادر الغرفة بدون إستئذان.
 

.You may not park your car in front of the gate 
 لا یمكنك أن تركن سیارتك امام البوابة.

 
 
 

:(must & have to) الفعل الناقص 🔖  
 

:must أولاً الفعل الناقص 📖  
 

  �� الإستخدام الأول:
 

 �� تستخدم للتعبیر عن الإلتزام والضرورة مثال على ذلك ��
 

.They must go to work in time  
  یجب علیهم الذهاب إلى العمل في المیعاد.

 
.I must talk to you about the new project 

  یجب أن اتكلم إلیك بشأن المشروع الجدید.



 
.You must wear a seatbelt at all times 

  یجب علیك ربط حزام الأمان في كل الأوقات.
 

.You must give up smoking, it's bad for your health 
 یجب علیك أن تترك التدخین. لأنه سيء على صحتك.

 
.Plants must have light and water to grow 

  یجب على النباتات ان تتعرض للضوء والماء لتنمو.
 

.You must drive carefully 
  یجب علیك أن تقود بحذر.

 
 

  �� الإستخدام الثاني:
 

 �� تستخدم للتعبیر عن الإفتراضات والإستنتاجات عندما لا نكون متأكدین بأنها صحیحة بناءاً على ما نراه (شهادات + دلائل) مثال
 على ذلك ��

 
.He’s so small. He must be no more than four years old 

  هو صغیر جداً. ولذلك یجب أن لا یكون اكبر من 4 سنوات.
 

He falls asleep in class every morning. He must be out late every night or maybe he works at 
.night 

  هو ینام في الفصل كل یوم. ولذلك یجب أن یكون بالخارج لوقت متأخر كل لیلة او ربما یعمل في اللیل.
 

.Jack must be home. I heard a noise coming from his room 
  یجب أن یكون جاك في المنزل انا سمعت ازعاجاً آتیاً من غرفته.

 
.Look at all of that snow. It must be really cold outside 

  انظر إلى كل ذاك الثلج. یجب أن یكون الجو بارداً بالخارج.
 

  �� الإستخدام الثالث:
 

 �� تستخدم للتعبیر عن التوصیات القویة مثال على ذلك ��
 

.You must see the new Peter Jackson movie. It's fantastic  
  یجب علیك أن ترى فیلم بیتر جاكسون الجدید. انه في غایة الروعة.

 
.You must go to that restaurant. They have delicious seafood  

  یجب علیك أن تذهب إلى ذاك المطعم. لدیهم اكلات بحریة لذیذة.
 

  �� الإستخدام الرابع:
 

  �� تستخدم للتعبیر عن الإستنتاج في المضارع والماضي وفق الصیغ التالیة:
 



must + be) or (must + verb1))  
 

must + have + verb3  
 

 مثال على ذلك ��
 

.She is in hospital, she must be sick  
  هي في المستشفى ولذلك لابد وانها مریضة.

 
.She didn't answer the phone, she must have gone out  

  لم ترد على الهاتف ولذلك لابد وانها قد خرجت من المنزل.
 
 

:have to ثانیاً الفعل الناقص 📖  
 

  �� الإستخدام الأول:
 

  �� تحل محل must للتعبیر عن الضروروة والإلتزام مثال على ذلك ��
 

.He has to leave now  
 یجب أن یغادر الآن.

 
.You have to go to work in time  
  یجب أن تذهب إلى العمل في الوقت المحدد.

 
 

  �� الإستخدام الثاني:
 

 �� تستخدم للتعبیر في الماضي بدلاً من must، وهنا نستخدم had to وتأتي مع جمیع ضمائر الفاعل مثال على ذلك ��
 

.He had to sell his car because he needed money  
  كان من الضروري أن یبیع سیارته لأنه كان في حاجة إلى المال.

 
.I had to go home early because I felt tired  

  كان من الضروري أن اذهب إلى البیت مبكراً لأنني شعرت بالتعب.
 
 

  �� تنویه هام جداً 1 ........
 

 ⃣ 1 بشكل عام نستخدم must و have to للتعبیر عن الضرورة والإلتزام، والضرورة هنا تعني أنك لا تستطیع أن تتجنب عمل
  شيء ما مثال على ذلك ��

 
.You must buy a ticket  

 یجب علیك أن تشتري تذكرة (فهذا یعني أنك لا تستطیع أن تذهب بدون تذكرة)
 

 ⃣ 2 الفعل must تعبر عن السلطة أو مشاعر المتكلم، فنحن هنا نستخدمها عندما نعطي مشاعرنا الشخصیة حیال موقف معین مثال



 على ذلك ��
 

You must do something   
 فهذا یعني أنني - المتكلم - أقول أنه ضروري.

 
I'm late. I must hurry 
  أنا متأخر. یجب أن أسرع

 
You must tell me the truth 

 یجب أن تخبرني الحقیقة
 

She's really a nice person. You must meet her 
 هي فعلا شخص لطیف. یجب أن تقابلها

 
You must sleep now. You mustn't talk 

  یجب أن تنام الآن. یجب أن لا تتحدث
 

 ⃣ 3 اما بالنسبة إلى have to فهي تشیر إلي سلطة شخص أخر أو إلى شيء آخر لا نستطیع التحكم فیه مثل قوانین البلد، المرور،
 المدارس او بصحیح العبارة فهي تشیر إلى سلطة خارجیة یجب الإلتزام بها، ونستخدمها للحقائق ولیس للتعبیر عن مشاعرنا

 الشخصیة مثال على ذلك ��
 

You have to do something  
 فهذا یعني أنك یجب (مضطر) أن تفعله بسبب قانون أو موقف.

 
You can't turn right here. You have to turn left  

 فهذا یعني أنك یجب أن تتجه یسارا (بسبب نظام المرور).
 

My eyesight isn't very good. I have to wear glasses for reading 
 (نظري لیس جید جدا. یجب أن أرتدي نظارة للقراءة)

 
I have to go to work today 

 (یجب أن أذهب إلى العمل الیوم)
 

.We had to wait half an hour for the bus 
 (إضطررنا إلى انتظار الحافلة نصف ساعة)

 
 

 بالمختصر have to و has to تستخدم لشيء خارج عن ارادة الذات للشخص من حیث الأمر قد یكون عن طریق قانون او نظام
 او واجب او سلطة..... الخ

 
 

 �� تنویه هام جداً 2 ........
 

  یجب الأخذ في الاعتبار أن نفي must و have to هو احد الكلمات التالي:
 

 ⃣ needn't 1 (لاداعي)



 ⃣ don't have to 2 (لاداعي)
 ⃣ doesn't have to 3 (لاداعي)

 
 وذلك بحسب الضمیر الموجود في الجملة، ولیس mustn't التي تفي المنع والتحریم مثال على ذلك ��

 
.You don't have to / needn't drive fast. We have plenty of time  

  لا داع لأن تقود السیارة بسرعة لدینا متسع من الوقت.
 

.You mustn't drive fast, there is a speed limit  

  لا یجب علیك أن تقود السیارة بسرعة، یوجد حد معین للسرعة.
 

 نلاحظ الفرق بین المثالین أعلاه بأن المتحدث في المثال الأول قام بأخبار المخاطب بأن لیس هناك داع لأن یسرع لأن لدیهم متسع
 من الوقت فلا یوجد هنا اي الزام او تحریم بعكس ما یوضحه المثال الثاني الذي یظهر فیه المتحدث بأنه یحرم على المخاطب ویمنعه

  من زیادة السرعة بسب وجود حد معین للسرعة بمعنى ممنوع تجاوز ذاك الحد .........
 
 

:(ought to & had better) الفعل الناقص 🔖  
 

:(ought to) أولاً الفعل الناقص 📖  
 

  �� الإستخدام الأول:
 

 �� بشكل عام یقوم بنفس عمل should عند التعبیر عن النصیحة مثال على ذلك ��
 

.You ought to obey your father  
  علیك أن تطیع والدك.

 
.She ought to take care of her children  

  علیها أن تعتني بأطفالها.
 

  �� الإستخدام الثاني:
 

 �� تستخدم عندما نتكلم عن الأشیاء التي لابد أن تكون في محلها مثال على ذلك ��
 

.We ought to employ a professional writer  
 علینا أن موظف كاتب محترف (متمكن).

 
  �� الإستخدام الثالث:

 
  �� یستخدم للتعبیر عن واجب لم یتم تنفیذه او حدث كان من المفترض أن یحدث ولكنه أهمل وفق الصیغة التالیة:

 
ought to + have + vetb3  

 
 مثال على ذلك ��

 
.I ought to have told him about the accident  



  كان من المفترض علي أن اخبره عن الحادث.
 

.He ought to have gone to the doctor. His health now is worse  
  كان من المفترض علیه أن یذهب إلى الطبیب، صحته الآن أسوأ من ذي قبل.

 
 

:(had better) ثانیاً الفعل الناقص 📖  
 

  �� الإستخدام الأول:
 

 �� تستخدم لإعطاء التحذیرات والنصائح بشكل محدد ولیس بشكل عام، بمعنى انك اذا لم تفعل هذا شيء ما سيء سیحدث مثال
 على ذلك ��

 
.You had better (you'd better) check the train times first  

  من الأفضل أن تتفحص مواعید القطار اولاً.
 

.That looks so hot. You'd better not touch it  
  ذاك یبدو ساخناً جداً من الأفضل أن لا تلمسه

  
  �📢📢� ملاحظة هامة جداً 5:

 
 لا نستخدم had better لإعطاء النصائح والتحذیرات بشكل عام مثال على ذلك ��

 
People had better not smoke indoors ❌ 

 
✔ People shouldn't smoke indoors 

 
  �� الإستخدام الثاني:

 
 �� للتعبیر عن التوصیات مثال على ذلك ��

 
.You had better take your umbrella with you today  

  من الأفضل أن تأخذ المظلة معك الیوم.
 

  �� الإستخدام الثالث:
 

 �� تستخدم للتعبیر عن الأمال البائسة مثال على ذلك ��
 

.The movie had better end soon 
  من الأفضل أن ینتهي الفیلم قریباً.

 
.They had better be here before we start dinner 

 من الأفضل أن یكونوا هنا قبل أن نبدأ في تناول العشاء.
 
 



  �� تحذیر شدید اللهجة!!!!!
 

⛔⛔⛔⛔🚫🚫🚫🚫 
 

 جمیع النصوص الخاصة بالدورة التعلیمیة علیها حقوق محفوظة، ولا یحق لأي شخص إستخدام هذه النصوص في مؤلفات خاصة
 وأغراض مادیة شخصیة كدورات تعلیمیة مقابل مبلغ مالي او بیعها بطرق مختلفة، وسیكون عرضة للجزاء القانوني في حال وجود

 اي مساس بتلك الحقوق ....... ��
 
 


